
■每日图评

要对酒店用品加强监管

■网评锐语
“晒内衣照”教师
该补尊重隐私课

杜绝网络直播乱象
靠自律更应靠他律

■世象漫说

刘建国： 如今， 网络直播平
台表现出的乱象 ， 确实令人忧
虑。 在一个商业社会中， 只要具
有商业开发价值， 往往就会引发
一系列的商机。 如此， 游离于监
管盲区中的网络直播， 一旦缺乏
道德自律和警醒， 就容易衍生一
些悖逆社会公序良俗的现象。 那
么，新浪、百度、搜狐等20家网路
直播平台发布自律公约， 显得尤
为重要和必须。但是，杜绝网络直
播乱象，不能仅仅依赖于“自律公
约”，还应当强化外部监督制约机
制， 发挥出他律的作用。
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■长话短说

买证上岗

让“学徒”重新叫响
■有感而发

晴川： 针对此前网络上热议
的 “一男老师检查女生宿舍， 并
将其来不及收拾的内衣拍照传上
网络” 一事， 当事学校福建工程
学院管理学院已在其官方微博发表
声明， 表示 “让男性辅导员督导女
生宿舍工作方式不合适”， 已作出反
思和改进。 未经同意擅进女生宿舍，
且拍摄女生私人物品， 不管出于何
种目的， 这位老师需要好好补一
补如何尊重他人隐私课。

■每日观点

□瞿方业

学校的“毒地悲剧”如何酿成？

4月17日9点多， 北京市东
城区富贵园一区内， 一名骑三
轮送货车的快递小哥， 在派送
过程中与一辆黑色京B牌照小
轿车发生轻微碰撞。 没想到，
小轿车驾驶员 （中年男子） 下
车后不由分说， 连抽快递小哥
耳光， 并破口大骂。 视频中，
中年男子至少5次击打快递员
面部， 快递员已被吓得不敢吭
声， 而周围人几次拉开中年男
子， 但其有几次上前继续扇耳
光， 甚是猖狂。 （4月18日中
国青年网）

按说， 发生这样的轻微碰
撞交通事故， 完全可以报警处
理， 谁是谁非， 有交警部门认
定， 该怎么处理就怎么处理。
可是小轿车车主竟然不顾法
律， 对快递小哥大打出手， 并
破口大骂 ， 连抽快递小哥耳
光， 不顾路人劝阻， 继续扇快
递小哥耳光， 甚是猖狂。 该视
频被网友上传至网络后， 立即
在朋友圈中引起巨大反响。 不
少网友表示， 这种人实在太猖
狂， 简直就是无法无天！

小轿车车主实在是太不冷
静了， 面对这样轻微碰撞的小
事故， 不是相信有关部门， 依
靠交警依法处理， 而是以拳头
和辱骂来倚强凌弱， 可见其法
律无意识， 引发众怒也在必然
之中。 生活中人与人之间， 难
免发生一些小摩擦， 应该本着
换位思考， 互谅互让的态度来
面对问题， 通过正常的途径解
决问题， 应该谨守法律， 不能
突破底线。

快递员被打， 之所以引发
众怒 ， 在于小轿车车主太疯
狂， 即使是千有理万有理打人
骂人毫无道理。 这一事件告诉
我们， 人与人之间应该多一些
理解 ， 少些暴戾之气 ， 有道
是 ： 心宽路就宽 ， 心窄路就
窄。 忍一时风平浪静， 退一步
海阔天空， 多一些互让， 少一
些戾气， 多一些文明， 就会少
一些不必要的摩擦和纷争， 社
会就会多一些文明和谐的氛
围。

□戴花

今年以来， 甘肃、 浙江等地二孩政策落地， 全国
不少地方迎来新一波生育高峰。 记者走访家政服务市
场发现， 时下 “请月嫂” 成为很多家庭的选择。 但家
政公司缺乏管理， 服务质量参差不齐， 导致出现了月
嫂 “买证上岗” “随意要价” 等市场乱象， 引发广大
雇主担忧。 （４月１６日新华网）

□老笔

快递员被抽耳光
打人者为何如此狂

近日， 有媒体报道， 自2015
年底以来， 江苏常州外国语学校
很多在校学生不断出现不良反应
和疾病， 有493人出现皮炎、 湿
疹、 支气管炎、 血液指标异常、
白细胞减少等异常症状， 个别还

被查出了淋巴癌、 白血病等恶性
疾病。 家长怀疑与旁边的化工厂
污染地块有关。 调查也发现， 污
染地块部分污染物超标近10万
倍， 学校内污染物质与污染地块
上的污染物质对应吻合。 （4月
18日新京报）

学校有师生2500多人， 却有
近500学生出现各种不良病症 ，
学校周边土地部分污染物超标近
10万倍， 看到这些信息， 不难得出
一个结论： 这是一起十足的 “毒地
悲剧”， 是土地的严重污染， 致该校
近五分之一的学生健康受损； 那些
得了淋巴癌、 白血病的学生 ， 更
是被严重侵害了生命健康权。

“毒地” 上不能建学校和居
民区， 这是一个常识， 也为国家

法律所禁止———国家规定的大气
环境防护距离一般至少在300米
以上， 而这所学校与曾经的三家
化工厂用地仅一路之隔， 相距不
足百米。 这说明， 在化工厂边上
建学校 ， 本身就是个极大的错
误。 那么， 这起 “毒地悲剧” 的
源头， 恐怕就在这里。

首先， 存在未批先建。 从报
道可知， 作为建校依据的环评报
告的批复时间是2012年3月31日，
而学校奠基施工的时间却是2011
年8月21日， 也就是说， 施工时
间比环评批复时间整整提前了7
个多月， 属于典型的未批先建。

其次， 环评可能走了过场 。
因为未批先建， 后期的环评， 很
可能就是为了论证在该地建校合

法性的一场秀， 而这个工程则可
能是一个拍脑袋的工程。 先有拍
脑袋， 后有环评秀。

在这里， 未批先建和环评不
过是一枚硬币的两面， 其中的原
因是什么， 其实不难猜测。 这和
许多地方存在的未批先建并没有
区别， 很多项目， 根本没有经过
审批就开建了， 开工之后， 补着
做环评， 补着报批土地手续， 补
着办其他各种手续。 这所学校恐
怕也是如此， 领导一点头， 就开
始只争朝夕。 所谓的环评， 就成
了形式主义， 合格也要合格， 不
合格， 也要弄得合格起来。 否则
就难以理解， 当初的环评是合格
的， 突然一下子， 污染超标达数
万倍之多， 不合格了。

如此看来， 常州的这些学校
“毒地悲剧”， 有着强烈的人为因
素， 除了违规建设， 还可能存在
环评造假等弄虚作假行为， 有必
要追究 “毒址” 的背后是否存在
渎职行为———要调查当初未批先
建是谁拍板的， 环评报告又是如
何做出的？

更应当反思的是， 这种不按
规则做事的风气， 决非一朝一夕
养成， 而是长期以来许多地方的
通病。 这个通病的背后， 有经济
数据出政绩的不良政绩观， 有权
大于法的长官意志。 如果当初规
划建设部门、 环保部门、 学校建
设者和其他政府监管者都能依法
办事， 尊重常识， 这起悲剧恐怕
完全可以避免。

�“毒地”上不能建学校和
居民区，这是一个常识，也为
国家法律所禁止———国家规
定的大气环境防护距离一般
至少在300米以上，而这所学
校与曾经的三家化工厂用地
仅一路之隔，相距不足百米。
这说明， 在化工厂边上建学
校，本身就是个极大的错误。

带血、 带呕吐物的床单混在
一起洗， 加把火碱全变白， 这就
是一些快捷酒店床品日常的清洗
方式， “放心使用” 的标语再贴
心， 你还能在酒店床上放心安睡
吗？ （4月18日 《新京报》）

真是不看不知道， 一看吓一
跳。 如此众多的快捷酒店为了省
钱居然将毛巾、 床品外包给用火
碱洗涤的无良洗衣厂 。 致使毛
巾、 浴巾的PH值严重超出人体所
能承受的正常值， 破坏人体皮肤免
疫屏障， 诱发皮肤病。 可以这么
说， 用火碱洗涤毛巾、 浴巾、 床
品在快捷酒店业已经是普遍存在
的现象了， 对众多的住宿客人身

体产生了不同程度的侵害。
抽丝剥茧， 追本溯源， 我们

会发现， 我国对洗染行业有明确
规定， 洗涤化料必须按科学配比
来生产， 洗衣厂必须使用正规厂
家生产的成品洗涤产品， 火碱为
洗涤行业禁止使用的化工原料。
由此判断， 这些洗衣厂为了降低
成本， 提高市场竞争力， 使用了
非正规厂家的三无成品洗涤产
品。 而作为快捷酒店， 也是为了
降低洗涤成本， 哪家洗衣厂的价
格便宜就给哪家洗， 根本不把住
宿者的健康放在眼里。

要想彻底改变这种局面， 监
管部门必须加强对酒店用品的监

管力度。 一是要建立定期和非定
期的检查制度， 发现有使用火碱
洗涤毛巾、 浴巾、 床品的， 依法
依规进行严格的处罚； 二是对洗
衣厂进行严格的监管， 决不能让

火碱等禁用化工原料进入洗涤
厂； 三是要坚决取缔无证无照的
黑洗衣厂 ， 切断他们的生存土
壤。

□许庆惠

“一 拜 师 道 尊 崇 立 人 立 德
……。” 在古韵琴声中 ， 行礼 、
敬茶、 恳谈3个环节在有条不紊
地进行。 16日下午， 广西工商学
校热闹非凡， 首届学前教育专业
一年级 171名学生 ， 在该校的
“现代学徒制” 培养模式启动仪
式上通过导师双选会， 如愿以偿
选定技能学习的 “婆家”。 （4月
18日广西新闻网）

据了解， 广西工商学校采用
学一门课程理论就进行一门课程
实践， 并进入实习操作的方式来
分段式 、 碎片化地教学 ， 开启
“现代学徒制 ” 办学创新尝试 。

该校首届 “现代学徒制” 学生在
这样的培养模式下刚刚进入一年
级第二学期的学习， 收效已经非
常明显， 许多用人单位纷纷来校
提前预定该专业的毕业生。

“现代学徒制” 的意义在于，
一方面 ， 在急切呼唤 “工匠精
神” 的当下， 大批的 “工匠” 正
是不可或缺的基础 ， “德国工
匠” 一向为世人称道， 正是有着
“学徒” 的土壤。 广西工商学校
首推 “现代学徒制”， 作为由企
业和学校共同推进的一项育人模
式， 老师带领学生进行学习、 工
作、 生活， 使学生更好、 更快地

融入工作， 有着其他职业教育所
无法替代的优势， 有助于加快先
进技能的传授和培养， 以适应企
业对 “工匠” 的急迫需求。 广西
工商学校的 “现代学徒制”， 开
创了一个值得推广的先例。

另一方面， 理性地选择今后
的职业方向， 是现实社会人才结
构的需要， 当然也更是让自己价
值最大化的需要。 而既然一个有
序的社会， 永远需要不同的社会
分工， 当然应该鼓励和倡导更多
的年轻人选择当 “工匠”。 也因
此， 让 “学徒” 重新叫响， 可谓
正当其时。 □钱夙伟


